

## Regresar o cambiar

a discusión que el país debería estar teniendo es qué sigue después de este gobierno. Algunos proponen que con regresar a lo que había antes todo se resuelve; otros pretenden hacer tabula rasa -borrar todo- para comenzar de nuevo. Donde sea que uno se encuentre entre estos extremos, en 2024 el país se encontrará en con-diciones por demás precarias.

La primera certeza es que no hay hacia dónde regresar. La ciunay nacia dione regresa. La citudadanía votó mayoritariamente por reprobar lo que existía luego de darle una oportunidad adicional al PAN (2006) y una más al PRI (2012). AMLO ganó en 2018 porque la gente estaba harta de proque la gente estaba narta de pro-mesas sin resultados satisfactorios para todos. Nadie puede dudar que en las pasadas décadas se lograron cosas por demás favorables que pa-recían imposibles sólo unos años atrás, pero igual de absurdo sería de-jar de reconocer que los resultados no fueron siempre benignos y que en el camino se habían acumulado demasiados resentimientos. Negar estas circunstancias elementales se-ria otro disparate más.

Una segunda certeza es que el futuro no le pertenece a nadie en lo particular, comenzando por el presi dente y sus acólitos. El futuro no lo puede desarrollar un pequeño grupo, por poderoso que sea, cualquiera que fuere su ideología o posición so-cial. El futuro es por definición una construcción social y, por lo tanto, le pertenece a la ciudadanía en su conjunto. Son sus acciones indivi-duales que, al sumarse, producen la sociedad que se va construyendo.

Se hace camino al andar. Finalmente, una tercera certeza es que la estabilidad, funcionalidad, crecimiento y desarrollo de una so-ciedad y su economía requieren anclas firmes que creen circunstancias que satisfagan al menos dos criterios: uno es que protejan los dere-chos de la ciudadanía y sus intere-ses. Es decir, que creen mecanismos institucionales de acceso y partici-pación en la toma de decisiones y establezcan procedimientos para solucionar disputas a través de mé-todos conocidos y accesibles a todos, no como los actuales que niegan la justicia a la mayoría. En una palabra, toda la sociedad debe sentirse parte del entramado social, y no, como AMLO demostró, una sociedad dividida, buena parte de esta aliena-da de los avances y éxitos que sí se han dado en parte de la sociedad y la economía. El otro criterio es que

los mecanismos de redistribución de la riqueza deben ser transparentes técnicamente desarrollados y suje tos a auditoria, de tal suerte que el erario no se utilice para promocio-nes personales ni se distraigan recursos públicos para el enriqueci-miento de quienes se encuentran

(temporalmente) en el poder. El problema de México no es "técnico", o sea, no radica en contar con la mejor legislación para esto o la estrategia más adecuada para lo otro. Todos esos factores son obviamente necesarios, pero también asequibles. Los problemas de México no surgen de la carencia de leyes o abogados y legisladores capacita dos para redactarlas y mejorarlas; lo dos para redacturlas y mejorurlas; lo mismo se puede decir de profesio-nales competentes para administrar la hacienda pública, la justicia o las estrategias de política pública que serían susceptibles de reparar los problemas o construir nuevas rea-lidades. A lo largo del último siglo les mexicanos homos esterianado la los mexicanos hemos atestiguado la presencia de funcionarios excepcio-nalmente dotados y visionarios en paralelo con otros torpes, incompe-tentes y destructivos. El problema no es de capacidades, sino de au-sencia de límites. Por ello, el desafio radica en que la ciudadanía obligue a los políticos a que actúen dentro de marcos institucionales acotados. Y ese es un reto político, de poder.

Regresar o cambiar no es la disyuntiva que enfrenta la ciudadanía mexicana. Su verdadero dile-ma yace en romper con las amarras nia yace en romper con las aniarras que le impone una estructura poli-tica que le confiere excesivo poder a una persona, tanto así que con su mera labía puede desmantelar ins-tituciones, cancelar proyectos de enor-

me calado (y costo) o iniciar procesos igual económicos que pe-nales contra quien le plazca, Cuatro años de estas fechorías han hecho evidente que la construcción institucional de las pasadas décadas fue una mera fachada no porque (necesaria mente) así lo pensaran sus autores, sino

porque nunca comprendieron, y por lo tanto no calcularon, la realidad del poder que concentra la presidencia. O, en términos benignos, por-que supusieron que nadie vendría a destruirlo todo como razón de ser.

El tema no es nuevo: se remonta

fortalecer a la presidencia eliminan-do tanto a la Suprema Corte y al Legislativo como contrapesos efectivos. En el camino, el "sistema" que tantos años de estabilidad le confirió al país

un impedimento al desarrollo natural de la ciudadanía, con to-do lo que eso implica: un sistema educativo dedicado al control en lugar de al desarrollo; una economía con excesivos entes dominantes, comenzando por los estata-les; y un sistema ju-dicial subordinado al Poder Ejecutivo. En

suma, una presiden-cia demasiado pode-rosa con gran capacidad de acción positiva, pero igual propensión a la destrucción.

El reto que viene será mucho mayor al que cualquier mexicano vivo haya conocido. Más vale irnos preparando.

a las reformas constitucionales em-prendidas en 1933, cuyo objetivo fue tuvo por consecuencia convertirse en

El futuro es por definición una construcción social y, por lo tanto, pertenece a la ciudadanía en su conjunto.

# Pepe Woldenberg

#### **ROLANDO CORDERA CAMPOS**

engo en muy alto aprecio mi amistad con José Woldenberg, de aquí en adelante "Pepe", como le llamamos muchos de sus amigos. La valoro y la cultivo porque pienso que gracias a ello lo que tenemos él y sus amigos es una empatia, que diría Adam Smith, superior a la simple y cotidiana relación que nos acerca y aleja a todos sin remedio.

Conozco su trayectoria y junto con muchos me siento orgulloso de lo que ha hecho. Desde sus incursiones sensatas y valientes en el sindicalismo universitario hasta las esperanzadoras jornadas destinadas a ampliar las avenidas de nuestra democracia que, como sistema plural y abierto, apenas emergía.

En los años 70, aparte de su abierto compromiso con el sindicalismo universitario, que veíamos como eficiente ruta para recomponer nuestra comunidad y defenderla de los embates desatados por el presidente Díaz Ordaz, marchó con orgullo al lado de don Rafael Galván y los electricistas de la Tendencia Democrática para darle al reclamo social que irrumpía una dimensión más amplia y ambiciosa que, junto con Galván, varios insistimos en llamar una visión nacional y de rescate del Estado revolucionario sofocado por sus burocracias y distorsiones.

En el Partido Socialista Unificado de México, que contribuimos a construir al calor de la candidatura presidencial de Arnoldo Martínez Verdugo, Pepe fue un destacado dirigente y voluntarioso secretario de prensa y comunicación social. Nos tocó vivir y sufrir el absurdo, pero criminal secuestro de Arnoldo, del que no pocos de sus correli-

gionarios parecieron mejor olvidarse, como una anécdota más de la historia de su partido, el Partido Comunista Mexicano. Pepe estuvo ahí, en las angustiosas reuniones de la Comisión Política del PSUM, en los varios encuentros con los funcionarios gubernamentales responsables de la atención estatal del secuestro y con nosotros, sus compañeros de antaño y de ese momento, que habíamos creado el Movimiento de Acción Popular para participar en la reforma política que apenas despegaba, pero que ya había llevado a Arnaldo Córdova a verla como una "revolución política" que, en ese momento, no acabábamos de apreciar.

Pepe experimentó en carne y alma propias las ruindades de la llamada lucha interna y fue al calor de esas mezquindades que fue despojado de lo que merecia sin duda, una candidatura del partido a diputado federal. Luego vino el gran cisma priista que llevó a Cuauhtémoc Cárdenas a la candidatura presidencial del FDN, con el que Cuauhtémoc y sus compañeros respondieron a la irracionalidad que se había convertido en forma de vobierno.

Pepe, junto con Pablo Pascual y Adolfo Sánchez Rebolledo, formó filas en el PRD hasta que abusos y liviandades de los grupos que se veían y sentían propietarios del partido y del proyecto de democracia que muchos cultivábamos, lo llevaron a dejarlo. Siemore en y por la izquierda.

Siempre en y por la izquierda.
Formamos entonces el Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IE-TD), del que Pepe fue su primer presidente.
Desde ahí queriamos dar cauce al descontento, pero, sobre todo, a la confusión y falta de visión que acompañaban ese enorme vuelco popular y político que demostró la urgencia de procesar un cambio político congruente

66

Formó filas en el PRD hasta que los abusos y liviandades de los grupos que se veían y sentían dueños del partido y del proyecto de democracia lo llevaron a dejarlo. Siempre en y por la izquierda

con nuestros afanes y principios, pero también y sobre todo con lo que reclamaba una sociedad afectada por las crisis económicas y los descuidos y abusos del Estado en sus compromisos constitucionales.

La de Pepe fue una conducción memorable del IETD que aterrizó en su designación como consejero ciudadano en el primer IFE plural y autónomo del gobierno. Luego, fue llevado a la presidencia del flamante instituto donde tuvo un desempeño ejemplar que ha merecido el reconocimiento de propios y extraños.

Al terminar su gestión en el IFE, Pepe hizo honor a sus principios y convicciones y se reincorporó a las aulas de su facultad, la de Ciencias Políticas de la UNAM, donde hoy se desempeña como profesor investigador de tiempo completo en la máxima categoría del Estatuto y a cargo de clases y seminarios que son un privilegio para los jóvenes que se inscriben en ellos.

Su obra periodística y ensayística es vasta y conocida y reconocida; en una mezcla de sociología política electoral que recoge su valiosa trayectoria de servidor público y pensador riguroso de la política, la democracia y la sociedad.

Es por esto y mucho más, que no puedo sino lamentar que haya sido en las páginas de La Jornada, mi periódico que lleva su nombre gracias a una propuesta nada menos que de Pepe, cuando deliberábamos sobre el nombre del futuro diario, que un pobre diablo, ahora coreado por vetustos seguidores, haya querido, sin éxito, infamar y difamar a Pepe y su trayectoria.

Qué vergüenza, qué futilidad de quienes en aras de una lealtad irracional han olvidado sus valores y aspiraciones. De todavía cultivarlos, no se hubieran atrevido.

### El Universal p.A11

### EL CABALLITO

### Retoma Sheinbaum las giras... en modo virtual



Claudia Sheinbaum

::::: Hace unos días, la jefa de Gobierno, Claudía Sheinbaum, informó que por el momento haría una pausa a sus visitas al interior de la República, esto luego de que el accidente de la Línea 3 dei Metro la soprendiera de visita por el estado de Michoacán; sin embargo, esto no será impedimento para que la mandataria se de tiempo para atender a sus afines. Nos detallan que la militancia de Morena organizó para este domingo un evento en el Centro Cultural Teopanzolco, en Cuemavaca, Morelos, pero como no podrá estar

presente, doña Claudia dará su ponencia sobre políticas públicas exitosas en la Ciudad, a través de una videoconferencia.

### ¿Sabotaje político?

:::: La tarde del viemes, elementos de la Guardia Nacional detuvieron a Hendrick Ortega, quien se manifestaba por la presencia de los uniformados dentro del Metro, más tarde el propio director del Sistema de Transporte Colectivo (STC), Guillermo Calderón, precisó que el joven había sido liberado



Marti Batres

y los elementos serían suspendidos. El hecho probablemente habria quedado en el anecdotario si no fuera porque ayer el secretario de Gobiemo, Marti Batres, señaló a Hendrick Ortega como dirigente juvenil del PRD, lo cual fue confirmado por el mismo joven, quien aseguró que antes que perredista es un usuario del Metro en contra de la

militarización. ¿Será que se abrió un nuevo frente entre los morenistas y la oposición?

### Nueva Alianza se alia a dos bandos

min Nueva Alianza sorprendió en el inicio de las precampañas en el Estado de México al unirse tanto con Morena como con el PRI, PAN y PRD. Nos cuentan que, debido a problemas internos del partido, pues una fracción de la militancia ha acusado al dirigente Mario Cer-



Cervantes

vantes Palomino de imponer cargos y de haberse alejado de sus principios, por lo que la división escaló y la parte inconforme se quedó con Morena, PT, PVEM, y conformó Fuerza Turquesa, que agrupa a las bases magisteriales; el resto se fue con la oposición. Así, los cerca de 300 mil votos que aportaría Nueva

Alianza se dividieron y ahora no está muy claro a quién beneficiará esta doble alianza.

EL CASALLITO EN ELEMENTO DE PROTECTION DE PROTECTION DE CONTROLLE DE LA CONTROLLE DE CONTROLLE DE LA CONTROLLE DE CONTROLL



EN LO QUE la SEP toma una decisión sobre el plagio de la tesis de Yasmín Esquivel, dicen que en el gobierno de la CDMX se están tronando los dedos por un pendiente que la ministra tiene con ellos. SEGÚN cuentan, la integrante de la Suprema Corte se había comprometido a tirar los amparos interpuestos contra la administración de Claudia Sheinbaum por empresas que reparten comida a domicilio a través de aplicaciones de teléfono. EL ASUNTO no es menor, pues el gobierno local pretendía recaudar hasta 200 millones de pesos al año aplicando un impuesto local del 2 por ciento por cada viaje de reparto realizado. DE AHÍ que en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento les urge que la ministra cumpla con lo prometido, no vaya a ser que acabe saliendo de la Corte antes de arreglarles ese "asuntito".

¡MARE, LINDO! Hoy presenta su último informe el gobernador panista de Yucatán, **Mauricio Vila**, y el ambiente está harto caliente aunque sea invierno, pues dicen que el acto servirá como banderazo para su búsqueda de la candidatura presidencial en 2024. TAN ES ASÍ que a la blanca Mérida llegarán los dirigentes del tricolor, **Alejandro "Alito" Moreno**; el albiazul, **Marko Cortés**, y el negriamarillo, **Jesús Zambrano**.

Y EN ESTOS días en que la coalición **Va por México** está colocando sus piezas rumbo a las elecciones del año próximo, es de llamar la atención el poder de convocatoria de Vila. ¡Bomba!

CON LA TRANQUILIDAD del deber cumplido después de haber amarrado al ex subsecretario de Seguridad Ricardo Mejía como su candidato a la gubernatura de Coahuila, el dueño del PT, Alberto Anaya, fue visto ayer en el Estadio Azteca.

EL DIPUTADO federal nacido en Aguascalientes aprovechó el sábado para acudir al encuentro entre el **Cruz Azul** y el **Monterrey**, ciudad que ha sido su segundo hogar desde la década de los setenta. LO QUE no quedó claro es si le iba a los Rayados, a la Máquina Celeste o si, como suele ser su costumbre en el ámbito político, jal que gane!

ADIVINANZA: ¿cuántas personas se necesitan para retirar una **lata de cerveza** que cayó en las vías del **Metro** de la **CDMX**?

PUES tantas como cuatro soldados, cuatro policías, dos trabajadores del Metro, un guardia nacional y uno más para captarlo todo en video: en total, 12 empleados públicos pagados con los impuestos de todos los mexicanos.

VAYA que a las **autoridades federales** y **locales** les urge encontrar algo —lo que sea— para tratar de validar su narrativa de que los accidentes en el subterráneo capitalino se deben al sabotaje y no al austericidio y a la negligencia gubernamental.

### BAJO RESERVA

#### fres, en pos de sustituir a Mejia en Seguridad Pública

:::: Suenan tres candidatos en los pasillos de la secretaria de Seguridad y Protección Giudadana SSPO, para suceder al rebelde **Ricardo Mejía Berdeja** en la subsecretaria de Seguridad Pública, considerada el brazo operativo de la dependencia. Se trata, nos aseguran, ni



Luis Rodríg Bucio

cia. Se trata, nos aseguran, ni más ni menos que del comandante de la Guardia Nacional, el general retirado **Luis Rodríguez Bucio**; la titular del Socretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, **Clara Luz Flo**res, y el titular de la Comisión Nacional Antisecuestro, **Mar**co Antonio Vargas Gorzález, Mos hacen par que el pre-

lez. Nos hacen ver que el presidente Andrés Manuel López Obrador evalia, la tema y en los próximos días decidirá al nuevo titular de la subsecretaria para apoyar a la secretaria Rosa Icela Rodríguez, quien, nos cuentan, nunca se sinió a gusto con el protagónico don Ricardo. Nos aseguran que esta vez el mandatario busca un perfil más operativo que político.

#### ¿Aviso de PT y PVEM para el 2024?

:::: Respecto al fuego amigo que Morena tendrá que encarar en Cohailla, nos cuentan que el partido guinda aún haoc cuentas y neflexiones sobre lo que impidió concretar la alianza con el Partido del Trabajo y el Partido Verde. Nos dicen que más que la rebeldia del essubsecretario Ricardo Mejía, de quien ya se esperaba su salich, o que realmente terminó on la posibilidad de una coalición fueron los cálculos políticos de petistas y pevemistas, quienes buscan ir con un perfil propio paía lograr 3% de la votación y mantiener registro y prerrogativas, algo que la alianza no les hubiera dado. "Será un aviso para el 2004, ya que no prosperó la "cálcula de vida estema" que pretendía permitir la transferencia de votos a los partidos pequeños de una coalición?

#### AMLO homenajea al "bien portado" Murat

cim: En septiembre pasado, el presidente López Obrador prometió al entonces gobernador de Oxaca, el priista Alejandro Miurat, que le hará un homenaje antes de concluir su mandato. Sin embago, el priista terminó su gestión y eso no ocurrió. Pero ayer en Huatulco, ya con el morenista Salomón Jara como gobernador, el Presidente reconoció a don Alejandro y asegurió que "se portó muy bien", y que fue respetuoso con su gobierno. Así que ayer, turde, pero el jefe del Ejecutivo cumplió su promesa con quien hoy busca la candidatura presidencial para 2024. A ver si no es un "teso del diablo" para el priista coxaqueño.

### El superdelegado en SLP se superpromociona

m:: Nos cuentan que en San Luis Potosí ya empezó la carrera electoral, por lo menos para el superdelegado de programas federales, **Gabino Morales Mendoza**, quien, nos aseguran, aprovecha la entrega de apoyos para promoverse personalmente. Nos hacen ver que cuando los adultos mayores acuden a cobrar el apoyo a las sucursales del Banco del Bienestar en aquella entidad, reciben una tarjeta del funcionario, con fotografia incluida, y les piden seguirlo en redes sociales. ¿Será que don Gabino cree que el Pan B electoral del Presidente ya está en vigor y que los funcionarios pueden hacer lo que les venga en gana sin temor a sanciones? A ver si al INE llega alguna queja.



es elaborada con aportación de periodistas y coláboradores del diano previamente verificadas. Para conentarias consenses se als 709 1111, octosión 3421 o al ensel



### El Universal p.A2

## Gran angular

### RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

## La alianza opositora y el camino de Santiago

n día sí y otro también en este naciente 2023, la vida política del país apunta y gira alrededor de la elección de gobernadores en los estados de México y Coahuila el 4 de junio próximo, aduana que, una vez traspasada, permitirá vislumbrar con mucho mayor claridad cómo se dirimirá la elección presidencial de 2024, verdadero fondo del interés y ambición de los actores políticos nacionales.

En el Edomex, entidad emblemática por ser la que cuenta con el mayor número de votantes en el país (12.2 millones de los 92.8 millones que conforman la lista nacional de electores), quedaron ayer oficialmente registradas las dos coaliciones que contenderán con mayores posibilidades de triunfo: la de Morena, el PVEM y el PT que postula a Delfina Gómez y la del PRI, PAN y PRD que postula a Aleiandra del Moral.

La alianza opositora que apenas en octubre anterior era declarada muerta por el PAN y el PRD tras el voto del PRI junto con Morena para mantener al Ejército en las calles, pudo ser resucitada al cabo de tres meses de ríspidas negociaciones.

El jueves 12 de enero pasado los dirigentes nacionales del blanquiazul, Marko Cortés, del tricolor, Alejandro Moreno y del PRD, Jesús Zambrano confirmaron el renacimiento de la coalición "Va por México" para contender en el Estado de México y Coahuila, y dejaron abierto el camino para que se concrete en las presidenciales de 2024.

El PAN y el PRD accedieron que los candidatosaliancistas fuerandel partido mejor posicionado (priistas en ambas entidades), con el compromiso de que se hará lo propio en las elecciones venideras, lo que sugiere, por ejemplo, que serían panistas los candidatos opositores a la Presidencia y a la Jefatura de Gobierno dela Ciudad de México. Además, el líder del tricolor se compiometió a no volver a chaquetear en las votaciones del Congreso e ir como bloque legislativo contra las iniciativas del gobierno de AMLO.

Falta todavía un buen trecho por recorrer, pero la puerta que abre Va por México en el Edomex y Coahuila hacia la elección presidencial, seguramente llevará al exsecretario de Gobernación a confirmar su pretensión, no oculta, por lo demás, de encabezar la candidatura presidencial aliancista, más aún si se honra el compromiso aliancista de que será del PAN su candidato a la Presidencia.

Entre los panistas que se han mencionado como posibles aspirantes, Santiago Creel es el que más ha crecido durante los últimos meses. Hoy por hoy tiene enfrente, en términos de preferencias, a la senadora Lilly Téllez, cuya posible candidatura cuenta con respaldo popular.

Frente a las fuerzas políticas coaligadas, Creel no tendría competencia frente al casi inexistente PRD, pero no así frente al PRI, donde aspiran personajes de más peso político como Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Paredes Rangel, sin que se descarte un caballo negro. ¿De quién se habla? Del exsecretario de Hacienda y exsecretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, dicen los que saben. ¿No lo vio usted en la foto que registró la formalización de la alianza, ahí agazapado, detrás de Creel y Josefina Vázquez Mota? •



Recuperar el control del territorio nacional tras cuatro años de "abrazos" requiere una estrategia inteligente y metódica.

## El vacío

a compraventa de hoja de maiz, en torno a la cual gira la economía de [...] municipios indígenas [...] ubicados en la sierra del Totonacapan, en el norte de Veracruz, se ha convertido en los dos años recientes en una fuente de ingresos para la delincuencia organizada. [...] A cada comercia-lizador del producto le exigen una cuota de 70 mil pesos por cosecha y un impuesto adicional de mil 500 pesos por cada tonelada que vendan a la semana". Es un fragmento del artículo "La mano del crimen organizado, hasta en los tamales' de La Jornada el lunes pasado.

Estamos como en la época postrevolucionaria. Todavía en los años cuarenta, salvo en la Ciudad de México, había un vacío estatal. El grueso de la población lidiaba contra caciques y hacendados fuertemente armados y un ejército con amplio margen para asesinar a presuntos delincuentes o a adversarios políticos. La tasa oficial de homicidios entre 1941 y 1945 era de 31 por cada 100 mil habitantes. La verdadera era por lo menos del doble. Esto se analiza en el libro de Paul Gillingham Unrevolutionary Mexico: The Birth of a Strange Dictatorship (2021).

La Ciudad de México luce tranquila comparada con su pa-sado reciente. A fines del gobierno de Miguel Ángel Mancera los homicidios dolosos alcanzaron un pico de 17.7 por cada 100 mil habitantes; en noviembre de 2022 había bajado a 8.7, menos que en Miami. Sin embargo, el intento de asesinato de Ciro Gómez Leyva es muy preocupante.

Además de un buen traba-jo por parte del gobierno capitalino en materia de seguridad, cuenta con todo el apoyo federal. En el absurdo asignan 6 mil efectivos de la Guardia Nacional al Metro, mientras que en Zacatecas hay unicamente mil 420 elementos, cuando enfrentan casi 80 homicidios por cada 100 mil habitantes. Solo Colima tiene una peor tasa de homicidios. Ahí ni las autoridades están seguras: el miércoles pasado asesinaron a la titular de la Unidad de Combate al Secuestro de

la Fiscalía General del Estado. El problema de la extorsión es grave en buena parte del país. No hay métricas claras, aunque los datos oficiales, insuficientes como son, indican un aumento: de 5.5 por cada 100 mil habitantes en 2018 a 7.8 en noviembre

Evidencia de este creciente vacío estatal es el contraste entre la detención de El Chapo por parte del gobierno de Peña Nieto el 8 de enero del 2016, poco antes de la visita de Barack Obama a nuestro país en la cual no murió un solo efectivo militar. aunque fueron abatidos cinco sicarios y seis fueron heridos, y la detención de Ovidio de la semana pasada, que produjo escenas de guerra, con 29 muertos, de los cuales 10 fueron militares, y alrededor de 250 vehículos robados y más de 50 quemados. Si en la primera detención del Chapito en el 2019, una movilización armada de la delincuencia motivó la decisión de AMLO de liberarlo, el incentivo para todo grupo criminal afectado es reaccionar de forma visiblemente violenta. Es de aplaudir el que las

Fuerzas Armadas tengan la capacidad y voluntad de dar un golpe a un líder de una peligrosa banda criminal, pero recuperar el control del territorio nacional tras cuatro años de "abrazos" es otra cosa. Se requiere pasar de creer que se puede convivir con el crimen organizado a una estrategia basada en una combinación inteligente y metódica de contención por la fuerza del Estado hacia los grupos criminales, así como de apoyos sociales focalizados para canalizar a los jóvenes hacia actividades no delictivas.

Llenar el vacío estatal será el mayor reto del siguiente gobierno. Hay casos de éxito, co-mo el de Coahuila durante el gobierno de Rubén Moreira o el propio de la Ciudad de México ahora. Se debe construir una estrategia nacional, con alcance a zonas remotas, a partir de la discusión entre expertos, actores políticos y sociedad civil. Ese mapa de cómo enfrentar al crimen organizarlo y cómo financiarlo debe ser previo a las elecciones en el 2024.

### Fábulas

### SABINA BERMAN

### Los nuevos golpes de Estado

n los nuevos golpes de Estado no pla-nean aviones ni se movilizan ejércitos enteros. Es más simple, y la conflagración empieza en el lenguaje público.

Una sociedad se polariza en el terreno del lenguaje. Se divide en dos ideológicamente. De pronto una pequeña facción pasa del verbo a la violencia física e intenta arrebatar el Poder pre

sidencial por medio de las armas. Sucedió así en Norteamérica hace dos años. Luego de 4 años en que la prensa liberal y la prensa pro-trumpista fueron subiendo los deci-beles a sus dos relatos antagónicos, los ultras de la Derecha, en su mayoría veteranos del ejército, inconformes porque su líder perdió el Poder en las urnas, se aliaron a facciones radicales de las fuerzas del orden y del servicio secreto -y tomaron el Capitolio, la residencia del poder legislativo.

Planeaban asesinar a la cabeza del Congreso y capturar al vicepresidente para forzarlo a imponer a Trump en la presidencia.

Sucedió en Perú hace un mes. El Poder Mediático giró unánimemente a la Derecha, generó un relato violentísimo contra el presidente Pedro Castillo, con el que azuzó al Congreso para paralizar todas y cada una de sus iniciativas, mientras pactaba secretamente con las fuerzas del orden.

Castillo dio el primer golpe: declaró nulo al Congreso. A bote pronto el Congreso dio el segundo golpe, preparado de antemano: aliado a las fuerzas del orden, encarceló al presidente y tomó la presidencia.

Hoy el pueblo indígena camina las avenidas de las ciudades mestizas cantando Ahora si, revolución civil.

Y sucedió recién en Brasil, calcando el cartabón trumpista.

Luego de un Poder Mediático dividido y ge-nerando relatos opuestos e hiperbólicos, los ultras del expresidente Bolsonaro, recién derrotado en las elecciones, se coaligaron con una facción de las fuerzas armadas y quisieron tomar la residencia del Poder Legislativo

Lo que ocurre hoy en México no es distinto en sus trazos grueso

Llevamos 4 años de narrativas radicalmente opuestas que fluyen desde dos fuentes. La conferencia matinal del presidente Obrador y el Poder Mediático Comercial, unanimemente anti-presidente y con los decibeles de la hipérbole a tope. Según el Poder Mediático Comercial, en el que

los neutrales o los izquierdistas han sido expul-sados o contagiados por los radicales, y que hoy podemos llamar ya de franca Derecha, vivimos en una dictadura, hay un cataclismo económico, la Democracia peligra -y este gobierno no ha incu-

mido en una sola acción benéfica. No sabemos de qué lado están hoy las fuerzas armadas. Suponemos que el Ejército y la Guar-dia Nacional apoyan al presidente Obrador. Pero desconocemos si a su interior hay facciones rebeldes y nada sabemos del otro ejército del país, el del narco. Hoy pudieran estartranzando con la Ultra-Derecha. Por definición una conspiración no se revela hasta que actúa.

Lo único seguro es que en estas últimas semanas hemos visto varios descensos a la violencia física.

El atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva fue ejecutado por sicarios del narco, pero que bien podrían haber sido contratados por la Ultra-Derecha, para sembrarle al gobierno una crisis.

los tres "accidentes" en el metro de la Ciudad de México, una ciudad regenteada por la candidata puntera para ganar las próximas elecciones pre-

sidenciales para la Izquierda, son sospechosos. Su frecuencia –en días casi sucesivos— y sus fechas —coincidentes con la visita de los presi-dentes de EUA y Canadá—, hacen pensar en sa-botajes. No en vano el presidente Obrador ha ordenado el despliegue de la Guardia Nacional en las instalaciones del metro.

Cuando hoy jugamos al insulto, la difamación y la hiperbole en el lenguaje, debemos estar conscientes de qué fuego atizamos. Un fuego real, que quema y se expande rápido, volviendo ceniza lo que envuelve. Y debemos igual recordarlo: una guerra civil es como un incendio, se puede saber cómo inició, pero no donde terminará

No se vale ser ingenuos en tiempos peli-

### EL CORREO ILUSTRADO

### La derecha y su afán de retorno al poder



Nuevamente la derecha se llena de oportunismo, cinismo e hipocresía y anuncia su decisión de ir juntos para la elección federal de 2024 (PRI, PAN, PRD, juntos. ¡Qué horror!) No se entiende, pues se pelean y se vuelven a unir, es una incoherencia absoluta, llena de leperadas, datos falsos y nula información.

No tienen un programa político definido y prácticamente ningún político presentable. Jamás argumentan, sólo insultan. Todos esos "políticos" son una escoria del pasado oprobioso que hemos padecido los mexicanos. Puros tipos impresentables, corruptos, deshonestos, cínicos e hipócritas. Tuvieron su oportunidad, y en lugar de enderezar el rumbo para lograr un México con justicia y libertad, se dedicaron a saquear, a tomar al país como botín para su familia y sus cuates. Todo esto está documentado.

Han hecho de la corrupción, el tráfico de influencias y el abuso de poder, una forma de vida, y ahora sufren y se enfurecen con las políticas de saneamiento de la República llevadas a efecto por el presidente López Obrador. Y lo difaman e injurian sin bases.

En cambio, los millones de mexicanas y mexicanos que hemos trabajado todos los días de 
manera honesta, decente y con 
estudio constante para resolver 
los problemas que se presentan en 
nuestras actividades cotidianas, 
estamos felices de que México 
haya entrado en una etapa de 
búsqueda de la honestidad e integridad en todos los niveles. Y, por 
ello, no debemos permitir jamás 
un retroceso social e histórico.

En lo personal, de manera absoluta, no deseo regresar a un pasado de ignominia, donde el robo, la delincuencia y la corrupción se hicieron una forma de vida.

¡No al retroceso histórico y sigamos adelante con la real transformación de este querido país! Arturo García Alcocer

#### Argumenta en apoyo a la ministra Esquivel

"Plata o plomo": son los incentivos delincuenciales para que las cosas se hagan. Hoy más que nunca se evidencia la coerción que los poderes fácticos ejercen en nuestra sociedad.

La resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en materia de competencia económica (editorial del jueves pasado) muestra uno de los motivos para impedir que la ministra Yasmín Esquivel Mossa lo presidiera. Pero no se queda allí esa intervención, sino que invade instituciones consideradas con cierto grado de credibilidad como la UNAM.

Quienes se hayan titulado mediante la presentación de una tesis verán obvia la mala fe en el dictamen de la FES Acatlán. Hacemos libros de otros libros; no hay obra intelectual que parta de la nada, mucho menos una tesis.

Es tal el interés perverso que incluso algunos abogados piden se le retire el título, olvidando, a propósito, el concepto de prescripción (crímenes graves de ex presidentes, por ejemplo, han prescrito en mucho menos tiempo y no se opina sobre ellos, pero en este caso, la han difamado y quieren castigarla más). Sería interesante publicar con qué tesis se titularon ellos y si tienen coincidencias con otras; yo creo que sí.

El mensaje es claro: afectar a los poderosos haciendo el bien, es la receta ideal para mover a la maquinaria mediática en contra, hasta la destrucción. Jorge Alberto Domínguez Durán

#### Reprocha actitud en el Tribunal Electoral

El Tribunal Electoral ha decidido hacerle publicidad a un monito, a una caricatura sobre Andrés Manuel López Obrador. Dime qué prohibes y te diré quién eres. Nomás nos da por la solemnidad asociada a una creación popular y se desata la hilaridad, cuando no una oleada de reacciones en sentido contrario.

Para la oposición, ¿incluido el tribunal?, el fantasma de la relección de AMLO continúa generando las más amenazantes pesadillas. Para las elecciones de 2024 se comenzará a delinear claramente si sólo es López Obrador el hacedor de la Cuarta Transformación o el catalizador de un proyecto amasado a lo largo de décadas de un pueblo qué busca su horizonte de justicia, de mucha justicia social, en un contexto democrático.

Lo que sí es cierto es que el Presidente de la República perdurará en la conciencia de la nación con una de sus frases célebres: "en México hay mucho pueblo". Y justamente será el pueblo mexicano el que hará o no el honor a esa consigna de futuro prometedor.

Los integrantes de cualquier tribunal deberían saber que es imposible prohibir una historia de luchas y más aún el sueño de tener un país libre de pobrezas. Eduardo del Castillo V.

#### Pide frenar a golpistas ultraconservadores

Afortunadamente, los gobiernos de la Unión Europea, de Estados Unidos, de América Latina y de China, entre otros, repudiaron la intentona golpista que el domingo pasado realizaron alrededor de 10 mil bolsonaristas/trompistas, quienes asaltaron con acciones vandálicas los edificios brasileños del Congreso, el palacio presidencial de Planalto y el Tribunal Supremo.

Él embate de las turbas derechistas brasileñas para derrocar al presidente Lula da Silva no es casual, corresponde al manual que vienen implementado las derechas en Europa, Estados Unidos y, particularmente, en América Latina. Éstas han cooptado medios de comunicación, a congresistas y jueces para desarticular los poderes de los ejecutivos.

Los derechistas han avanzado en Brasil destituyendo y metiendo a la cárcel a ex presidentes. Las fuerzas ultraconservadoras buscarán consolidarse en 2023, como fuerzas políticas en México, Brasil, Argentina, Estados Unidos y Europa, y golpear sin cesar a los gobiernos democráticos.

Lo sucedido el domingo anterior en Brasil es una especie de alerta, un aviso peligroso que hace el ultraconservadurismo internacional que pretende frenar los avances democráticos de naciones con mandatarios electos al amparo de sus constituciones. Mario Trujillo Bolio, historiador

#### A NUESTROS LECTORES

Les rogamos que los comentarios y actaraciones que envien para su publicación en El Correo Ilustrado no excedan de 1,000 caracteres (con espacios) o de 14 líneas.
Favor de dirigirlos a: Av. Cuauhtémoc 1236, col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310, Benito Juárez. e-mail: syaladez@jornada.com.mx Teléfonos: 55-9183-0300 ext. 4456 y

55-9183-0315
Los textos deben incluir la dirección y teléfono del firmante, así como una copia de identificación oficial (credencial de elector o pasaporte)

#### DESPERTAR EN LA IV REPÚBLICA

### Un héroe dudoso y uno verdadero

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

L GOBIERNO HA declarado héroe nacional a Francisco Villa (Doroteo Arango) y durante este año se le recordará.

SE PUEDE ESTAR de acuerdo en que Villa fue un extraordinario guerrillero y un hombre singular como líder y organizador de la División del Norte, pero ¿no tenemos otros personajes para elevarlos a la categoría de héroes? ¿Y qué es un héroe? No es otra cosa que una mujer o un hombre que por sus virtudes puedan servir de ejemplo e inspirar a los ciudadanos a comportarse de modo ejemplar.

VILLA FUE MUY popular en su época, reconocido por el pueblo, particularmente en Chihuahua y en el norte, pero no podemos olvidar la enorme secuencia de sus crímenes ejecutados y tolerados por él; los líderes, oficiales y gente común que fueron pasados por las armas sin motivo alguno por sus órdenes, y tampoco las fechorías y saqueos.

NUNCA DEJÓ DE ser el bandido de sus orígenes y, si bien tuvo "justificación" para ponerse al margen de la ley, los abusos que se cometieron en su nombre y por él mismo no pueden ser borrados de la historia. Sin embargo, su origen popular y su valentía lo han convertido en uno de los personajes más brillantes y audaces de la Revolución.

SI BUSCAMOS UN verdadero héroe, fijémonos en el general Felipe Angeles, educado en el Colegio Militar, intelectual, culto, el único alto oficial del Ejército federal que se mantuvo leal a Madero y que se unió a la Revolución.

TENÍA FAMA DE incorruptible, no toleraba crueldad o injusticia de sus soldados y se oponía a ejecutar a los prisioneros del Ejército federal o de las fuerzas revolucionarias contrarias: un verdadero héroe revolucionario y quizás uno de los pocos líderes que verdaderamente servían a principios y no intereses personales e instintos de poder.

ÁNGELES TIENE UNA trayectoria impecable en la Revolución. No sólo fue un revolucionario genuino, valiente y vencedor, siempre leal a sus líderes, no sólo a Madero, sino a Villa, y si tuvo varias diferencias con el Centauro del Norte, se debieron a que tenía un concepto distinto y más eficaz de la guerra. Después de la batalla de Celaya, donde quedó aniquilada la División del Norte, estos dos personajes toman rutas distintas sin conflictuarse. Para qué inventar héroes si tenemos a la mano a Felipe Ángeles, un héroe genuino; olvidado, pero no totalmente.



Con alfileres. "Hoy inicia el periodo de una gran lucha, hay que salir a las calles, hay que salir con la vista en alto, ellos truvieron su oportunidad, ya le fallaron a México, ya fallaron municipalmente", dijo el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI mexiquense, Eric Sevilla. Minutos antes, las dirigencias estatales del PRI, PAN y PRD registraron ante el Instituto Electoral del Estado de México la alianza Va por el Estado de México. con la que competirán por la gubernatura el próximo 4 de junio. Sevilla confía que con la alianza conseguirán el triunfo electoral. Lucen unidos, pero la mezcla de ideologías tan dispares como las de estos tres partidos revela el mayor de sus defectos, su fragilidad. ¿O ya se juraron amor eterno?

2 Intensidad. Iniciaron las precampañas en el Estado de México y Coahuila rumbo a los comicios del 4 de junio. En el Edomex, la primera en iniciar con un acto de precampaña fue la senadora con licencia Delfina Gómez, quien será la abanderada de la coalición Juntos Haremos Historia, integrada por Morena, Partido Verde y PT. Por su parte, la priista Alejandra del Moral encabezará la coalición Va por el Edomex, integrada por PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza. Un tercer contendiente, quien sólo hará ruido, es el senador Juan Zepeda, por Movimiento Ciudadano. Ni precampaña realizará. Lo histórico es que todo apunta a que gobernará una mujer. ¿Usted a quién le va?

3 Ingenuos. Por los delitos de peculado agravado y uso ilícito de atribuciones y facultades, en agravio de la administración pública del municipio de Pisaflores, el alcalde de esta localidad. Luis Francisco González Garay, fue vinculado a proceso y suspendido del cargo para el que fue electo. Se le acusa de malversación de recursos públicos por un monto de 30 millones 960 mil pesos y se le investiga por el destino que le dio a 13 millones de pesos que solicitó a la Secretaría de Finanzas del goblerno de Hidalgo durante la administración estatal anterior, supuestamente para atender la contingencia por covid-19. Es parte del engranaje de la Estafa Siniestra que el nuevo gobernador, Julio Menchaca, y su administración, no van a solapar. Se les acabó el negocio.

Adiós cof-cof La Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios sancionará los establecimientos que permitan fumar a sus clientes y se impedirá exhibir las cajetillas, tras la modificación de la Ley General para el Control de Tabaco que entrará en vigor este lunes 16 de enero. Las multas por incumplir a la normatividad pueden ir de 9 mil 600 pesos a 962 mil pesos y en caso de reincidencia se duplicaría el monto. Cabe mencionar que cada año mueren en el país más de 63 mil personas por causas atribuibles al consumo y exposición al humo del tabaco, lo que representa el 10 por ciento de las muertes en el país. Mucho tiene que ver la Secretaría de Salud, cuyo titular es Jorge Alcocer, en el cuidado de la ciudadanía.

Para muestra, un botón. La solicitud de registro de la alianza Va por México para la gubernatura mexiquense se dio en medio de la inconformidad en el PRD estatal por el reparto de candidaturas y la incorporación de Nueva Alianza –que, con este movimiento, da la espalda a Morena—. A los del sol azteca estatal, liderados por Agustín Barrera, no les gustaba la inclusión, aunque finalmente aceptaron ir en multicoalición. Barrera aseguró que su partido va a la alianza "por tener tacto político para apoyarlos en su agenda, que es de izquierda". Volverá a la agenda la petición de recorte de partidos políticos, ¿para qué existen si solos no logran nada? Y va para todos.



### La sucesión viaja en el Metro

La sobrerreacción a los percances en el Metro con la toma de la Guardia Nacional de sus instalaciones es un riesgo político para las aspiraciones presidenciales de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Tanto como inútil como medida de seguridad para cuidar a los usuarios si el problema de las fallas es la operación y falta de mantenimiento, como reclaman sus trabajadores y clientes, de un transporte envejecido y descuidado por décadas.

Pero estamos a unos meses de la selección de candidato de Morena para 2024 y el Presidente no quiere correr el
riesgo de que otra tragedia descarrile su modelo de sucesión.
Dio su total apoyo a la petición de Sheinbaum de enviar
seis mil elementos al Metro con la justificación del peligro de
sabotajes por los "episodios anormales" que —dice —ya se
han denunciado en la Fiscalía CDMX. No obstante el efecto
sobrerreacción abre un dilema para la jefa de Gobierno porque el costo puede ser más alto que atacar el problema. si
de lo que se trata es de proteger su candidatura de un traspié
político más que la seguridad de los usuarios.

La sucesión viaja también en el Metro. La tragedia de la

La sucesión viaja también en el Metro. La tragedia de la Línea 12 golpeó a los punteros en la contienda, a Marcelo Ebrard, por los defectos de su construcción, y a Sheinbaum, la favorita del obradorismo para 2024. Su alta vulnerabilidad es un imponderable en su carrera presidencial porque el Metro es su responsabilidad. Nadie duda que deba garantizarse la seguridad de los usuarios ni del riesgo de un servicio minado que transporta a casi 5 millones de personas al día como dentro de una caja de polvora.

como dentro de una caja de pólvora.

Sin embargo, la amenaza de un colapso no se previene con la militarización de estaciones cuando ésta proviene de la operación del servicio, como apuntaron las autoridades, en un principio, sobre el reciente accidente de la Línea 3. Luego, Sheinbaum adujo hechos "atípicos" como un objeto lanzado a las vías, el hallazgo de la caja negra de un tren siniestrado en una camioneta del Metro o la explosión de una llanta, para alegar daño intencionado para afectarla. Tampoco nadie duda del interés de sus adversarios de politizar las tragedias.

Pero, normalmente, son los resultados los que más dañan a un gobernante y a sus aspiraciones políticas como las de Sheinbaum. La hipótesis del sabotaje para evadir su responsabilidad por el mal funcionamiento del Metro suena tan pueril como sugerir el interés de los trabajadores de dañar su propio medio de trabajo, sobre todo sin indicios claros. El Gobierno de la CDMX conoce su añejo deterioro y por eso anunció en 2022 un estudio de la red para determinar el estado de su empeoramiento. Su respuesta ante este accidente y otros tres en una semana se parece a la sobrerreacción del sistema inmune a ciertos alérgenos comúnmente hallados en el exterior en este casa políticos.

sistenta minima e ciertos alergenos comminiente nanados en el exterior, en este caso políticos.

No se trata de minimizar los riesgos, mucho menos las tres tragedias —todas ellas con muertos— desde 2018 que llegó al cargo. Sino de señalar la situación difícil y comprometida de Sheinbaum por un problema que no creó ella, pero que hoy, inevitablemente, le toca. El dilema es que el deterioro y la falta de mantenimiento son alérgenos para su candidatura, tanto como la percepción de que no ha sabido cómo actuar o minusvalorar las consecuencias hasta que los accidentes comenzaron a cobrar factura política.

La carga de un destape temprano y ser blanco de la competencia por encabezar las encuestas hacen mella en el sistema inmunológico de su gobierno. Su imagen, además, acusa el golpe de demuncias por una campaña anticipada para darse a conocer en el país de cara a la encuesta de Morena, pero ahora corre el riesgo de que su posicionamiento sea negativo hasta llegar a poner en duda su aptitud para el cargo. Incluso, que despierte temor en el Presidente sobre su capacidad para enfrentar crisis imprevisibles, aunque ha sido el quien salió a respaldarla con la Guardia. Nacional.

Su decisión de suspenderla para desactivar las críticas y concentrarse en su gobierno contribuye a su autoprotección. Pero la sobrerreacción con la GN en el Metro es un riesgo. Re-leja que, entre varias posibilidades de actuación, elige la que preserve su candidatura si poco puede hacer ahora para resolver los problemas del servicio antes de que se defina 2024.



### Necesaria y costosa renuncia...

GN: intimidatoria, aunque inútil en la práctica...

Al cierre de la pasada semana, el viernes por la tarde para ser exactos, versiones sobre la "inminente" renuncia de Yasmín Esquivel Mossa captaron la atención de propios y extraños para, unas horas después, dar paso a reportes supuestamente oficiales, según los cuales la ministra no contemplaba tal opción y que en el peor de los casos, nada haría hasta que la SEP de la autodeclarada ignorante **Leticia Ramírez Amaya** se pronunciara sobre el polémico asunto y permitaseme agregar, hasta que **Andrés Manuel López Obrador** decida el papel que le tocará cumplir, y cuándo.

Esto, porque, si bien es cierto que el clamor en favor de la dimisión de la plagiaria – "por elemental dignidad", habría que decir— continúa al alza, también lo es que el costo a pagar por el fracasado gobierno de la 4T por la eventual pérdida de tal posición en la Suprema Corte se-ría de tal magnitud que, en los hechos, podría marcar el final adelantado de la ya de suyo declinante gestión del tabasqueño\_ algo que, a la vista lo ocurrido en los últimos días, éste no parece estar dispuesto a aceptar. No ahora,

Y no ahora al menos, aclaremos, porque a la vista la im-

pugnación de las ilegales reformas promovidas en las últimas semanas en el marco del llamado plan B. con el único y exclusi-vo propósito de restar autonomía y capacidad de acción al Instituto Nacional Electoral (INE), de Lorenzo Córdova Vianello. anunciada ya por la oposición política, nada parece más ne-cesario al Ejecutivo y su partido que garantizarse el mayor nú-mero de "votos propios" al interior del máximo tribunal judicial, para evitar el previsible repudio de los viscerales cambios avala-

A la ministra la sostienen más por razones de amistad e interés político y económico, que de justicia o apego a la legalidad.

dos por la mayoría levantadedos de Morena y (parásitos) aliados en el Legislativo. Pensar entonces en una "inminente" dimisión de Esquivel suena casi a un despropósito aunque, insista-mos, mantenerla en la estratégica posición vía la omisión de sanciones – el eventual retiro de su cédula profesional y del título mismo – por el plaglo realizado, por parte de Educación Pública o de la UNAM, en caso de que le fuera requerido por ésta, implicará también un altísimo costo para Ya sabemos quien, que la sostendría más por razones de amistad e interés político y económico que de justicia

o apego a la legalidad. Mañana mismo, en las primeras horas del día, se prevé que podríamos recibir señales claras sobre cómo es que la entrampada 4T y su incuestionable gurú enfrentarán el polémico asunto..



ASTERISCOS

Más allá de Coahuila, donde "algo huele a podrido...", nada parece hoy más claro que la puja por el gobierno del Esta-do de México entre la priista **Alejandra del Moral** y la impresentable morena **Delfina** *Moches* **Gómez**, arranca con escasa ventaja para la alianza Va por México, que, como adelantamos aquí, acabó sumando lo que queda del Panal.

\* En verdad preocupante el exponencial aumento de desapariciones forzosas en Zacatecas –299 en los 12 primeros días del nuevo año, conforme a cifras del Registro Nacional de Personas Desaparecidas— donde el (des)gobierno de **David Monreal Ávila** no parece encontrar el timón del barco que supuestamente debe conducir "a buen puerto".

Veámonos mañana, con otro asunto De naturaleza política.



### Año de dones...

Tiempos convulsos, escenarios inciertos, verdades a medias, promesas incumplidas, violencia acechante, así se muestra 2023. ¿Año de dones? Las noticias no son halagüeñas. Los recientes aconteci-

mientos ponen en entredicho el compromiso de gobernan-tes y autoridades con la procuración de la justicia, con el respeto a la legalidad y con el ejercicio del poder. El prestigio de muchos y de las instituciones que representan está manchado.

Una nación que anhela seguridad, paz, justicia y prosperidad no puede cegarse y ser indiferente ante la invero-simil forma de reaccionar, atender y justificar la realidad

¿Ahora normalizaremos el plagio, así como con la violencia, los asesinatos. las desapariciones o atentados? ¿Vamos a ir contando el número de funcionarios públicos o gobernantes que plagian y sumaremos a la minis-tra?, es decir, ¿llevaremos el registro diario sin que existan

consecuencias?
En este caso está en entredicho la rectitud en el proceder de la profesora que dirigió la tesis, de la ministra, de la UNAM, de la SEP y de la Suprema Corte de Justicia de la

¿Nos quedaremos conformes con la Guardia Nacional en las instalaciones del Metro? ¿En verdad cree usted que con su presencia las omisiones en el mantenimiento se subsanarán? ¿Los seis mil elementos de seguridad repa-

rarán las decenas de escaleras eléctricas inservibles, los aires acondicionados descompuestos o los relojes de las estaciones que se detuvieron en el tiempo? ¿Cubrirán las goteras, sustituirán los rieles, las lámparas y los equipos electrónicos de navegación obsoletos?

¿Eso creen las autoridades de la CDMX o mandaron a la Guardia Nacional para evitar el registro que hacen los usuarios, en redes sociales, de todas esas

Si creemos

de que la "seguridad es

el argumento

primero", pues

mejor invertir para reparar.

fallas en el mantenimiento y operatividad?

Si creemos el argumento de que la "seguridad es primero", pues mejor invertir para reparar. No hay nada más seguro para un ciudadano que tener la certeza de que regresará a su casa, con su familia, sano y salvo. Ya dolieron las muertes de las Líneas 12 y 3.

El respeto, la credibilidad, la confianza se ganan y afian-zan en las acciones; se pierden y destruyen con la omisión. cuando se trata justificar la ineficiencia o se culpa de sabotaje al adversario, sin admitir las fallas propias

Desviar la atención ya no funciona, esa era la forma vieja de hacer política. Los gobiernos del conservadurismo montaban escenas para la televisión cuando agarraban a pre-suntos secuestradores o encontraban supuestos artefactos en aviones o detenían al líder de una organización criminal ¿Por qué las autoridades de la cuarta transformación recu-tren a esas prácticas?

Presentar a los medios de comunicación a la célula eje-cutora del ataque al periodista Ciro Gómez Leyva, sin que estén acusados del delito de tentativa de homicidio, muestra a una autoridad desesperada por mantener a toda costa el capital político.

el capital político.

No basta, cuando aún se investiga el motivo y el responsable intelectual y, peor aún, cuando 11 están acusados por posesión de armas y droga, y otro por robo. Ahí es cuando se nota la urgencia por desviar la atención.

El prestigio está de por medio o, ¿ya no les importa? ¿Da igual ser corrupto, omiso, mentiroso, cínico, deshonesto? ¿Por qué destruinos la credibilidad y enlodamos el procedes disco Sos porque desde Dalacio. Nicional desurchamos

der ético? Será porque desde Palació Nacional escuchamos frases como esta:

"¿De cuándo acá les importa tanto la ética?". La respuesta debiera ser: ¡Siempre!

No ha terminado el primer mes del año y ya sucedió mucho, el escenario electoral de 2024 seguira abriendo la caja de Pandora y el rumbo de la nación está en juego. Es tiempo de exigirles a los actores políticos y servidores publicos enfrentar la realidad con objetividad, mesura y mucha responsabilidad; están obligados, además, a ser prudentes y guardarse las ganas de afizar los ánimos o polarizar aún más a la sociedad. Esos podrían ser los dones...